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李敏

□ 本报记者 姜言明
本报通讯员 葛 磊

1月26日，适逢农历小年。
处处张灯结彩，时时鞭炮响
起，年味愈发浓烈。

记者慕名来到新泰市明珠
社区，在文化活动中心，在办
公楼传达室，但见三三两两的
居民或下棋、或打牌，欢声笑
语不断。

今年69岁的王德盾是明珠
社区龙灯会的会长，他邀请记
者春节再来看他们的龙灯表
演，边比划边兴致勃勃地表
示：“年年玩，从大年初一到
正月十五，盘、缠、扣、跳、
翻，生龙活虎，气势磅礴。”

2009年，明珠社区龙灯会
申报了新泰市级非物质文化遗
产。除了龙灯会，社区群众还
自发组织了歌咏队、老年秧歌
队、夕阳红艺术团等10余支文
体活动队伍，定期开展活动。

明珠社区党委书记王强认
为：“文化要进入社区，群众
必须成为其中的主角。”

在明珠社区，老老少少都
喜爱下象棋，会下棋的有100多
人，甚至村里十几岁的孩子都
有不错的棋技。以此为切入
点，社区在不断举办各类群众
性比赛活动的同时，先后邀请
了谢岿、谢靖、王秉国等大师
前来进行大师表演赛，邀请莱
芜、蒙阴等周边市县象棋协会
的同志一起参加比赛，丰富了
社区群众的精神文化生活。

2009年，全国国际跳棋团
体赛和个人赛在武汉举行，有
20个省市32个队参赛。最终，
新泰明珠队获基层注册组64格
团体亚军，基层注册组百格团
体第三名，社区选手阿拉腾花
和赛娅分别获得一项冠军和一
项亚军。

从山东棋王赛到全国象棋
锦标赛、象棋世锦赛，再到
2010国际跳棋国际公开赛，明
珠社区十年时间里先后组织举
办了30余次国际、国内文体赛
事！

2009年4月7日，“泰丰杯”
全国象棋团体锦标赛在新泰举

行。省体育局棋牌中心副主任
王彦评价说：“这是全国象棋
锦标赛首次在县级市举行，意
义重大。”更让人难以置信的
是，这样一个全国性比赛竟然
是由一个社区来承办的，被中
国象棋协会的领导称赞为近年
“最成功、最出色”的一届。

“搞比赛是满足百姓的精
神文化生活的公益活动，面对
的不只是自己的社区，广泛动
员全社会力量参与其中才会更
有意义。”王强说，“举办这
么多赛事，我们没向政府伸手
要过一分钱。”

记者采访中了解到，每有
大的赛事，城阳社区负责找车
接送客人，象棋世锦标赛第一
天，调集30余辆车，专供参赛
的裁判员、运动员使用；金斗
社区负责安排吃住；市气象局
安排的庆贺气球，分文不取。

与明珠社区相邻的金马社
区党委书记李占彬对此深有感
触：“文体比赛，费时劳神，
有一个热心的带头人很重要。
王强身兼新泰市象棋协会、钓

鱼协会两个主席，各种活动搞
得红红火火。我们都很支持
他，去年国际跳棋国际公开
赛，金马社区一下子拿了50万
元的冠名费。”

各类赛事成为明珠社区文
化建设的有效载体。社区居民
走出小家庭，融入大社会，开
阔了视界，解放了思想，社区
呈现出一派欢乐和谐的气氛，
涌现出“十星级”文明户 9 8
户、文明家庭98个、“三八红
旗手”18名、学用科技先进户
45户。社区先后获得全国和谐
美社区100强、全国改革创新先
进单位、山东省文明社区等荣
誉称号。王强也先后获得“全
国劳动模范”、“全国五一劳
动奖章”、“山东省劳动模
范”等荣誉称号。

王强说，经过新泰市申
请，泰安市体育局、省体育局
已经同意，在新泰建设中国象
棋博物馆和国家体育总局棋管
中心培训基地，现已经向国家
体育总局申请，各项工作正在
积极筹备中。

明珠社区十年来承办30余次文体赛事，

开创社区举办全国乃至世界性大赛先河———

小社区 大文化

□记 者 宋学宝
通讯员 陈树庆 报道

本报寿光讯 1月15日，寿
光室外气温降至零下10℃，但
北大领世郡小区居民家中却暖
意融融。记者看到，居民李玉
基 家 中 温 度 计 显 示 室 温 为
22℃。北大领世郡是寿光市全
力打造的一处新型低碳社区，
不采用集中供暖，而是利用地
源热泵机房和太阳能一体化等
节能环保项目服务居民生活，
既保证了居民基本生活需求，
又取得了低碳环保的良好效

果。
近年来，寿光市不断探索

建筑节能的新路子，以低碳示
范社区为牵引，着力做好可再
生能源建筑应用，编制了全市
可再生能源建筑应用实施方
案，实施“6+X”建设模式。
“6”就是强制推行太阳能光热
建筑一体化、墙体保温材料与
节能门窗、供热分户计量装
置、节能照明产品、地源热泵
新技术和绿化率；“X”就是根
据实际，优先应用太阳能光伏
建筑一体化、智能新风系统、

雨水收集、中水回用、生活垃
圾处理等8项新技术和新设施。
记者从寿光市住建局了解到，
目前，寿光市已建成包括北大
领世郡在内的5个低碳示范社
区。

据寿光市住建局科技教育
科负责人介绍，该市低碳社区
与常规社区相比，二氧化碳排
放量可减少50%以上，可再生
能源消耗占总消耗量的20%以
上。像28万平方米的北大领世
郡小区，每年可减少二氧化碳
排放量 5 2 0 0吨，节约标准煤

1500吨。
这个市还对新建和改扩建

的居住建筑和公共建筑应用太
阳能建筑一体化技术，做到同
步规划、同步设计、同步施
工、同步验收，全市太阳能热
水器安装普及率已达45 . 6%。另
外，该市还积极培育示范项
目，以点带面，加快可再生能
源产业发展，积极引导墙材生
产企业研发节能环保新技术、
新产品。目前，全市新型墙材
生产企业已有19家，新型墙材
使用率达到100%。

□通讯员 王新勇 贾贞伟
王玉军

记 者 晁明春 报道
本报济南讯 在大超市里一

枚能卖到3元的鸡蛋，究竟是什么
样的？在位于千年古刹灵岩寺西
麓的“乒乓Q”鸡蛋生产基地里，
济南长清八宝峪养鸡专业合作社
理事长任春庆一听这问题就笑
了：“在去年的上海世博会上，
咱们的‘乒乓Q’鸡蛋出尽了风

头，不仅被国际信息发展网馆纳
入联合国国际机构采购计划，展
销的1000多盒被国内外客商抢走，
还签下了8个订单。”

“长清区在市场上出尽风头
的农产品可不仅仅是一枚鸡蛋
啊。”长清区农业局长贾政斌掰着
指头数：“灵岩”绿茶成为第十一届
全运会指定产品、“南湖玉露”
绿茶跻身第七届园博会指定产
品、“齐鲁华新”爱宕梨被2008年

北京奥运会推荐……一批土生土
长的农业品牌更是纵横南北市
场，每年能为群众增收达5亿元。

长清区虽是省城近郊区，但
也是个农业大区。如何借势省会优
势发展为农业强区？长清区立足都
市型、城郊型农业，把工夫下在了
做精产品、叫响品牌上，通过品
牌优势拓宽农民增收致富路。

品牌基地建设为品牌农业树
立了样板。该区万德镇石都庄村

经过3年开发，共建成各类大棚289
个，建起110多个沼气池，打机井
30眼，培育出“舜平”牌蔬菜，
产品辐射省城，远销京津，成为
省市发展都市农业、品牌农业的
典范。据了解，长清区目前相继
发展起济南现代农业科技示范
园、平安农业科技生态园等20多
个农业精品园区，已累计认证并
有效使用标志的农业“三品”总
量有111个、农业品牌32个。

针对市场需求，长清区还积
极组织认证企业参加农产品展示
交流，以名牌企业为龙头开发农
业采摘、旅游观光、休闲度假、商务
办公、农家旅游等新兴产业项
目，拉长品牌农业链条。目前，该
区已培育发展省市级龙头企业31
家，农民专业合作组织500多家，拥
有年销售收入500万元以上的农产
品加工龙头企业40多家，为品牌
农业闯市场施足了“底肥”。

长清品牌农业市场“揽金摘银”
目前拥有农业认证品牌111个，每年为群众增收5亿元

寿光建成5个低碳示范社区

□记 者 任松高
通讯员 初振华

张起帅 报道
本报荣成讯 1月28日，15名

来自济宁和菏泽的农民工满怀喜
悦和感激之情,将一面绣着“情系
民工，热情主动”的锦旗送到荣
成市城乡建设局，感谢城乡建设
局帮助他们解决了拖欠工资的问
题，让他们可以领到工资高高兴
兴地返乡过年。

据悉，荣成市春节前清欠建
筑行业农民工工资工作已于1月26
日结束。全市建筑行业4万多名建
筑农民工已全部领到工资，顺利
返乡。

为确保春节前建筑业农民工
工资能够按时足额发放，荣成市
城乡建设局从去年11月份开始，
对全市443个工地逐个排查，召开
各施工企业负责人专题会议，同
他们签订了不拖欠农民工工资承
诺书。对部分资金周转困难、重
点监控的外地进荣施工企业，他

们采取提前拨付工程款、动用农
民工工资保障金等措施，提前落
实好工人工资的资金来源，确保
放假时工资马上兑付。

去年，荣成市建筑业发展迅
猛，全市在建工程面积近600万平
方米，建筑用工最高峰时达5万多
人。为切实保障广大农民工的合
法权益，荣成市城乡建设局一方
面进一步明确和落实农民工的生
活待遇、人身安全等方面的规
范，全面改善建筑行业农民工的
作业环境；一方面加强“荣成市
建筑业外来务工人员信息管理平
台”的监控力度。截至目前，全
市建筑行业所有的农民工都已在
该平台登记，所有施工企业每月
20日前必须将当月农民工工资发
放情况或未足额发放工资的数
额、理由等在该平台如实填报。
去年以来，全市共受理农民工投
诉案件33起，涉及农民工295人，
累计清欠农民工工资200多万元，
案件处结率达到了100%。

□通讯员 宋国栋 张爱红
记 者 刘名卓 报道

本报蒙阴讯 1月26日，蒙阴巨山
村农村饮水安全新增项目终于赶在春节
前完工，周围7个村5000多口人通过这
个项目喝上了卫生安全的自来水。村民
张义来看着家里哗哗出水的水龙头喜不
自禁：“今天是‘小年’，再过几天就
过年了，这么旱的天，俺能喝上自来
水，过个年过得真是高兴啊！”

入冬以来，蒙阴县筛选了100多个地
形复杂、地质条件差的自然村，按照“规
模化发展、标准化建设、市场化运作”的思
路，多方筹措资金，通过集中供水、联村供
水，将村村通自来水工程延伸到偏远山区
的家家户户。到目前，这个县160处农村饮
水安全新增项目建设全面完成，新增农
村自来水受益人口10 . 6万人。

□韩晓莉 张宝燕 报道
本报广饶讯 1月26日一大

早，一辆垃圾运输车慢慢驶入广
饶街道颜徐三村的垃圾集中存放
点，不到20分钟，存放点就被清
理干净，并消了毒。

“过去垃圾没人管，到处
倒。现在建起集中存放点，有垃
圾就往这儿放。每天还有专人来
清理消毒，村里街面干净多了，
夏天 也 不用为 苍蝇蚊 子犯愁
了！”目睹这一幕，村民徐名启
高兴地说。

广饶县把实行城乡生活垃圾
集中清运处理列入惠民实事，建
立了“村收集、镇运输、县处

理”的城乡生活垃圾处理模式。
村民只需将生活垃圾投放到村内
指定地点，然后由保洁员统一收
集整理，再由保洁企业清运至县
垃圾综合处理场进行无公害集中
处理。“以前村里的垃圾都是我
们 自 己焚烧 、 深 埋 ， 污 染 厉
害。”颜徐三村的村支部书记任
万友介绍说，“垃圾集中处理
后，不焚烧，处理及时没有臭
味，村里环境明显改善，大伙越
来越幸福了。”

目前，该县共有5个乡镇、
403个村庄实现生活垃圾一体化处
理，村级环卫一体化覆盖率达到
75%。

□记 者 杨国胜
通讯员 马世波

祝红蕾 报道
本报临朐讯 1月20日，临朐

县惠农瓜菜购销合作社的西瓜基
地里一片繁忙，种植户正在大棚
里填埋秸秆反应堆。

西瓜种植户赵奋起介绍，秸
秆反应堆做起来很简单,挖20厘米
深、50厘米宽的地沟，铺上两层
秸秆，洒上一层专用菌剂，培土
后再在上面种上瓜果蔬菜就行
了。“反应堆”技术每亩可降低
成本50%，同时蔬菜平均增产30%
以上，可增加收入2000多元。

据了解，这个县3 . 1万亩大棚
通过采用秸秆反应堆、病虫害绿
色防控、柴木升温等十多项先进

技术，给本地所产的瓜果蔬菜贴
上了“低碳生态环保”标签。目
前，临朐瓜果蔬菜已打入北京、
上海、广州等地市场，寺头红香
椿获得国家工商总局地理标志认
证，月华牌大樱桃、杨善牌西瓜
通过了国家绿色食品认证。

临朐县能源办技术推广服务
公司负责人道出了采用秸秆反应
堆种植技术而获益的奥秘：专用
菌剂可促进秸秆发酵，释放速效
养分，产生大量二氧化碳，同时
产生作物所需要的热量、有机质
和无机养分，能改良土壤，增强
土壤肥力，提高了瓜果蔬菜等农
产品产量和质量，另外还可使上
市期提前15-20天，抢得了“赚钱
先机”。

□记 者 杜辉升
通讯员 李成彬

石洪欣 报道
本报临沭讯 在本月初举行

的一次村干部述职会上，临沭县
临沭街道的一名村干部由于没有
完成工作任务被批评。去年以
来，该县已对53名村干部实行日
常工作绩效考评减分，有5名村干
部被取消当年绩效奖励与评先树
优资格。

临沭县共有300个行政村，近
千名村干部，为解决干孬干好一
个样的问题，该县探索出以台账
管理村官的新路子。规定每个村
在月初都要召开村“两委”班子
会，讨论安排本村近期各项重点
工作。会上，每名村干部要针对

各自近期工作重点及下一步工作
打算等作出承诺，并建立“五
有”工作台账，在台账中注明近
期所做各项工作的目标要求、完
成时限、措施方法、执行情况、
结果反馈等内容。将工作台账与
村干部的奖惩考核挂钩，对工作
开展缓慢、群众反映不良的干
部，第一次出现时进行口头批
评，从第二次开始每次减去10%
的日常工作绩效考评分数，若出
现3次则取消年度绩效奖励与评先
树优的资格，由镇街主要负责人
对其进行诫勉谈话。工作台账制
度实施以来，村干部工作积极性
和主动性大大增强，全县现已建
成农村社区36个，规模畜禽养殖
小区（场）209处。

十余项新技术给临朐
瓜果蔬菜贴上绿色标签

荣成4万建筑农民工
拿着足额工资返乡

广饶七成村庄
实现生活垃圾一体化处理

临沭“五有”台账管村官

蒙阴10万群众

春节前喝上自来水

□李辉 张学荣 报道
本报东营讯 1月17日，记者在位

于河口经济开发区的东营精诚无缝钢管
公司一车间内看到，一根根红彤彤的柱
体钢坯接连不断从大型环形炉吐出，进
入下一条生产线，短短几分钟就被轧成
高品质无缝钢管。

去年以来，河口区紧抓黄三角开发
建设历史机遇，立足地处胜利油田腹地
优势，做好石油装备产业结合文章，建
设石油装备工业园，投资7000万元实施
了园区基础设施配套工程。目前，园区
内聚集了精诚、金舜、金开等一大批投
资规模大、带动力强的石油装备制造企
业，已完成投资16亿元。

为实现产业聚集、集群发展，该区对
石油装备工业园实行链条式招商建设，
目前，园内形成了生产无缝钢管、石油天
然气用油管、套管、钻杆、管线管、锅炉管
等钻井采油“地上地下”全覆盖的产业
链，产品远销中东、南美等地。

河口区石油装备产业

聚集延伸成链

□记 者 彭 辉
通讯员 孙胜山 焦真伍 报道

本报威海讯 1月20日，威海经济
开发区泊于镇蒲湾村的刘保仁把自家的
花生壳送到了村里的秸秆气化站。“共
50斤，折合燃气25方。”村委委员刘昌
取组织人员在现场过秤统计。

“以前这花生壳烧火都不好使，放
又没处放，又没处扔。现在好了，送到
气化站，2斤能换一方气，很实惠。”
刘保仁说。

蒲湾村现有人口850户，群众长期
沿袭田间焚烧秸秆的习惯。去年初，威
海经济开发区投资400万元，在蒲湾村
建设了一个容量达1600立方米的秸秆气
化站，于去年8月底建成通气，日常运
行和维护由村集体负担，每户农民只需
购买一个不到200元的专用灶具，就可
用秸秆换取燃气。每个燃气灶配有一个
充气卡，刷卡用气。

气化站建成之后，蒲湾村的“三大
堆”很快就消失无踪，有的村民还到周
边村的亲戚朋友家收秸秆。一时间，周
边各村的秸秆成了抢手货。

蒲湾村农民

用秸秆换燃气

□田源 雪峰 张慧 报道
本报滕州讯 滕州市是重要

的煤炭、化工基地，境内现有大
型煤矿、化工企业26家，公路年
运量达1300多万吨，全市拥有各
类运输车辆1 . 3万多部，是省内道
路运输最繁忙的县级市之一。滕
州市交通局推行货运源头管理，
牢牢地治住了超限超载，保障了
运输畅通。

据滕州市交通局局长聂奇介
绍，交通局在全市各大宗货源装
货现场设立管理机构，派驻人员
现场管理，把好车辆的进、装、
放“三关”，开展源头执法，现
场控制超限超载。派驻人员还及
时了解运输需求，调配运力组织
运输，代车主结算运费。寓执法
管理于服务之中，减轻了路面执
法压力，抑制了违法运输行为，

方便了厂矿、货主和运输车辆。
“我们有货物需运时，就将

运费统一交付给交通部门，让他
们调度车辆。这样，我们对车辆
和司机都放心，也省了不少麻
烦。”在滨湖镇交管所综合服务
大厅，正在办理运费交付的微山
县一煤炭贸易公司经理说，通过
这个服务大厅，货主可以交付运
费，车主可以领运费，还可以代
为缴税，既方便又省心。去年，
滕州市交通局为运输业户结算运
费9000万元，为税务部门代征地
方税款3200万元。

滕州探索实施的货运源头管
理模式得到了各级的认可，交通
部、省交通运输厅相继在滕州召
开“交通道路货物运输源头管理
经验现场交流会”，其经验和做
法在全国推广。

滕州严把货运源头
治住超限超载

2月4日，冠县兰沃乡蔡庄村的果农忙着为盛花期的金太阳杏树授粉。当日是大年初二也是农历立春节气，冠县兰沃乡蔡
庄村的1300多个果树大棚里杏树、油桃树花儿竞相绽放，果农们在欢度新春佳节中不误农时，正加紧对盛花期的杏树、油桃
树进行疏花、授粉管理，争取让水果赶在4月初上市，以取得更好的经济效益。

□张振祥 许永飞 报道棚里春意浓

杨家埠民俗文化大餐

引来1 . 7万游客
□记者 宋学宝

通讯员 崔德文 报道
本报潍坊2月8日讯 春节期间，来

自海内外的大批游客来到全国三大木版
年画产地之一的潍坊市寒亭区杨家埠，
亲身体验印年画、扎风筝，享受一道道民
俗文化大餐。正月初一至初六，杨家埠6
天时间共接待游客1 . 7万人，门票收入
51万元。

据了解，为展示多元化的民俗文
化，杨家埠大做“年俗”文章，推出了
以滑稽剧《老鼠娶亲》、地跷舞《风筝
迎宾》、年画故事演绎《群驴呈祥》为
主题的3项民间杂耍主题表演活动，同
时与民间绝活——— 鼻子吹笙、吹唢呐，
民间杂耍——— 时迁偷鸡、二贵摔跤、龟
戏蛤仙，以及民间小唱等节目融合起
来，增强了与游客的互动性。为丰富游
览内容，杨家埠还充实了年画唱卖馆、
皮影馆、魔术馆等系列展馆，增加了年
画唱卖、皮影戏《猪八戒背媳妇》以及
《变脸》、《火把玫瑰》、《丝巾穿
镜》等系列魔术表演节目。
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